

SOCIEDAD Y EMPRESA



El estudio sobre el autoempleo ha sido publicado por el Observatorio Social de la Fundación La Caixa.

El autoempleo involuntario en España, a examen

Expansión, Madrid

El autoempleo involuntario en España supera la media europea, mientras que la cifra de autoempleo económicamente dependiente se sitúa por debajo del promedio de la UE. Son datos del estudio elaborado por las investigadoras Raquel Carrasco, de la Universidad Carlos III de Madrid, y Virginia Hernanz, de la Universidad de Alcalá, publicado por el Observatorio Social de la Fundación La Caixa, que dibuja una radiografía de estos fenómenos y analiza los motivos por los que las personas deciden trabajar por cuenta propia y el grado de dependencia económica de un único cliente. Los resultados obtenidos son útiles para comprender el papel del autoempleo en la economía y para diseñar políticas económicas para cada grupo.

Según el estudio, la incidencia del autoempleo en España (excluido el sector agrícola) rondó el 15% en 2017, casi tres puntos por encima de la media europea (11,9%).

Motivos

Si se analizan las razones que conducen al autoempleo, este paso es una elección voluntaria para la mayoría de los trabajadores autónomos en Europa, ya que sólo el 16,9% de ellos declaran que lo son de forma involuntaria. En España, el porcentaje es del 21,7%, por encima de la media europea, pero por debajo de la incidencia observada en la mayoría de los países de Europa del Este. Con respecto a los autónomos económicamente dependientes, únicamente el 3,6% de ellos en España manifiesta que tiene un solo cliente, por debajo del promedio europeo (8,4%), pero a nivel

Respecto a Europa, España tiene una de las mayores tasas de autoempleo involuntario

similar a países como Francia o Portugal.

A escala estatal, en relación con las diferencias entre comunidades, los autónomos involuntarios representan más del 30% del total del autoempleo en Galicia y en torno al 25% en comunidades como Asturias, Andalucía y Cantabria. En cambio, la incidencia es del 15,7% en La Rioja e inferior al 20% en Aragón, Baleares y Castilla-La Mancha. De forma similar, la dispersión del autoempleo dependiente es elevada en todas las comunidades, pero mientras que en Madrid el porcentaje es del 7%, en el País Vasco se sitúa en el 1,1%.

El estudio también apunta que los resultados de la Encuesta de Población Activa (EPA) de la UE de 2017 permiten analizar qué perfiles tienen más probabilidades de convertirse en autónomos involuntarios y dependientes. La incidencia del autoempleo involuntario es especialmente elevada entre los trabajadores con menos de 30 años, nivel educativo más bajo y que trabajan en el sector de la construcción. Se observan mayores diferencias entre las categorías laborales, ya que la incidencia del autoempleo involuntario alcanza el 51% en las profesiones elementales, mientras que en las más cualificadas es del 12,2%. En cuanto al autoempleo dependiente, los hombres, los inmigrantes y los jóvenes tienen mayores probabilidades.